

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, viernes 27 de agosto de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

AGOSTO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Vier. 27 La Transberberación del Corazón de Santa Teresa. San José de Calasanz, conf., y Cesáreo, obispo.

Sab. 28 (Vigilia. Ayuno) Santos Agustín, ob., y Narciso y Dámaso, mártires.

DIARIO DE COSTA-RICA.

—:0:—

Mas vale tarde que nunca.

I.

A mediados de julio salió de aquí para Guatemala, el señor doctor don Bernardo Augusto Thiel.

Fué á dirigir la consagración del Arzobispo Casanova.

Cumplía, pues, simples deberes de su Ministerio, é inviolables exigencias de su posición.

Al saberse en Guatemala, penas el proyecto de viaje, varias personas dirigieron un memorial para solicitar del Presidente, Sr. Barillas, "en nombre del pueblo y de su tranquilidad y bienestar; de la civilización y del progreso," que negara "en absoluto, el ingreso del Obispo Thiel á la República."

Se hicieron, entonces, publicaciones incendiarias; propagandas que como volcanes despedían fuego, humo y lava.

El conquistador audaz viene, con dos ó tres mónstruos de sotana, "para ejercer su pernicioso

influencia en el ánimo de estos pueblos que sedientos de libertad, caminan rápidamente á la vanguardia de la verdadera y positiva democracia."

Unióse á la agresión el insulto desvergonzado; y en la expansión de sentimientos oscuros y de rencores censurables, llegaron algunos hasta el doloroso extremo de calificar de seres inmorales y corrompidos á los viajeros.

Pensábamos nosotros que allí terminaría todo, después de la juiciosa serenidad con que procedió el señor Presidente; y que, cuando menos, procurarían los mismos exagerados brindar, si consumados los hechos, la fácil hospitalidad del silencio y de la tolerancia.

Pero resultó lo contrario.

Llegó el señor Thiel, y apareció otro memorial, acaso más severo que el primero, y por consiguiente más temerario; digámoslo de una vez, más injusto.

Este otro documento habla de sangre derramada; habla de conquistas realizadas por la salvación del pueblo encumbrado hoy hasta el nivel del liberalismo; recuerda sacrificios de antaño y promesas de ogaño; trae á las mientes episodios aterradores, y termina con palabras enérgicas de protesta.

Nada se respetó, pues: ni el carácter personal del Prelado, ni su posición social, ni su condición de extranjero.

Nada se consultó fuera del odio; ni siquiera el propósito que él llevaba de salir otra vez, rumbo á su diócesis, tan pronto como colocara la mitra en las sienes del compañero y del correligionario.

Cuánto valor en esos corazones!

Cuánto espíritu doctrinario en esos cuerpos nerviosos!

Las cuerdas de la pasión ciega agitadas por un viento envenenado, arrojaron notas las más desahuciables; notas para las cuales nosotros cerramos los oídos.

II.

Un obispo viene, á decir su misa, y á pronunciar sus latines,

y á vestirse de oro, y á usar un báculo valioso.

Trae, además, dos sacerdotes auxiliares.

Eso es gravísimo, se dijeron; la tierra ha de temblar al contacto de esos pies forrados en raso; los ríos saldrán de madre; el cielo se encapotará; las intranquilidades surgirán por todas partes, y el país de la vanguardia desaparecerá del mapa; y mañana el viajero que pase, y el investigador que se detenga, tendrán que exclamar á media voz, como temerosos de espantar las ruinas:

Estos, Fabio, ¡ay dolor! que ves ahora Campos de soledad, mustio collado, Fueron un tiempo Itálica famosa.

Hasta qué ridículos extremos conduce el espíritu de novedad, y á qué excesos de injusticia nos lleva la saña estudiada ó sincera.

Qué mal podía hacer el señor Thiel!

Dónde estaban los elementos que le servían de base para desquiciar el universo, ó siquiera para darle á Guatemala cuatro dobles y guardársela en los bolsillos de su ropaje morado? Ni dónde el propósito hostil que pudiera animarlo?

Monseñor Thiel no iba, como el Obispo de Pasto, en corcel de guerra; de ante de legiones que soñaban con engullir trozos de carne y con beber raudales de sangre. Iba tranquilamente en un vapor con dos sacerdotes y tres breviarios; á cumplir un encargo sencillo que ninguna relación tenía con la política.

Ni ametralladoras, ni cañones, ni rifles, en lo material; ni intrigas, ni seducciones, ni bajezas en lo moral.

A qué pues todo ese miedo, horrorosamente manifestado, de un modo que fué tanto más repugnante cuanto fué más persistente y más inculto?

A qué esas solicitudes, tan contrarias no sólo á la buena doctrina que se proclama, sino también á la cortesía y la generosidad?

III.

Atáquese, siempre que resulte necesidad clara de emplear la

violencia; cuando sagrados intereses de patria ó de libertad, estén en peligro, y golpeen alarmados las puertas de la convicción; rómpase el fuego cuando el enemigo esté de frente y en actitud de provocación.

Insensatez sería dejar que la hostilidad ajena avanzara sin encontrar resistencia; crimen habría en dejarse tomar uno tras otro todos los baluartes de una plaza fuerte, sin agotar los medios de defensa.

Pero avanzar contra los inermes, es un acto reprobable; contra los desapercibidos, un hecho digno de severísima censura... y de algo más.

Es que la idea liberal, como tiene apóstoles que la inculcan, tiene también, dentro del campo que sus reflejos comienzan á iluminar, muchos vicios.

Y ninguno de esos vicios más nocivo, que el vicio de la exageración; ese que no se conforma con el calor suave de la igualdad, sino que se venga de antiguos privilegios sosteniendo privilegios nuevos; ese que colmado de rencores, en vez de ir á lo largo del camino arrojando buena semilla, va sembrando malezas; que donde ve un clérigo se irrita, y si puede comérselo se lo come; que no sabe tolerar las opiniones ajenas, y que de error en error, y de pendiente en pendiente, rueda hasta el abismo donde con sombras se dibujan persecuciones; vicio horrible que acepta como única fórmula el talión, y que sobre cenizas de inquisiciones muertas erige inquisiciones vivas; que sobre ruinas del dogmatismo religioso erige el absolutismo político, y que después de cada acción tuesta entona himnos roncós á la Libertad.

Nosotros, liberales verdaderos, combatamos tal vicio.

Combatámoslo con toda la fuerza y la energía de nuestro carácter; ya que el simple silencio en semejantes casos es apoyo y complicidad.

Garantías generales, sin más restricciones que las que aconse-

ja la paz, cuando se halle directa é injustamente amenazada;

Palabra y prensa, sin censura; ya interprete nuestras doctrinas, expansivas, ya interprete las absorbentes del Vaticano;

Eso, cuando menos deseamos; y eso, por lo menos exigimos, en nombre de ideas que no deben bajar nunca al fango como representantes de saña salvaje, sino subir siempre hasta el cielo de la democracia, como enseñanza igual para oprimidos y opresores, como protección igual para vencedores y vencidos.

Liberalismo que cierra las puertas de la Patria á un hombre; que pone centineas en las conciencias, sello en los labios, grillos en los pies y esposas en las manos, no lo aceptamos.

Y al no aceptarlo en ningún caso, debemos clamar contra sus excesos, tengan la forma que tuvieren.

Las manifestaciones guatemaltecas contrarias al respetable é ilustrado Sr. Thiel y á sus compañeros de viaje, ojalá no sean un pronóstico capaz de cumplirse en otros casos, sino apenas un síntoma próximo á desaparecer.

De lo contrario, adios, Ley! adios, Libertad!

El tormento de la legitimidad.

Don Carlos de Borbón ha protestado.

Es consecuente con la tradición de sus mayores y con la suya propia.

Su abuelo protestó contra la proclamación de la reina D^a Isabel II ¡inocente niña de tres años! á la muerte del Sr. Rey D. Fernando VII (q. s. g. h.)

El protestó contra la proclamación de don Alfonso XII, otro inocente niño por el acto pretorio de Sagunto.

Ahora protesta desde Lucerna contra la proclamación de Alfonso XIII ¡tercer niño inocente que sólo cuenta algunos días de existencia!

¿Qué había de suceder andando entre tanto niño? Forzosamente había de acontecer que don Carlos hiciese una gran niñada, como lo es una protesta.

Las protestas, por sí solas, son disparos de cañón que no alcanzan al blanco.

Si se tiene fuerza material para destruir el hecho contra el cual se protesta, son inútiles. Si se carece de esa fuerza, son más inútiles todavía.

Mas no por esto la protesta de don Carlos deja de merecer alguna reflexión.

Pasa como moneda corriente que los españoles han sido siempre muy amantes de sus reyes, llevando su fidelidad en ese amor hasta el punto de recobrar por la fuerza á monarcas que infielmente nos abandonaron.

Siendo una pretensión excesiva la

perpetuidad en el amor, pudiera suponerse que los españoles, tan amantes en otro tiempo de la monarquía, han cambiado ya el objeto de su adoración. Pero contra esa suposición claman cien voces, asegurando que no se ha entibiado el fervor monárquico en esta tierra de Recaredo y de S. Fernando.

Admitiendo que así sea, déjesenos decir que ese amor tan pertinaz, tan constante, tan invariable á la monarquía debe hacer muy infelices á los españoles que lo sienten arder en su pecho. Los príncipes se complacen en atormentarlos.

Desde la muerte de Fernando VII se cierne sobre sus cabezas, como la clásica espada de Damocles, la cuestión de la legitimidad monárquica.

Doña Isabel II se consideró representante de la legitimidad, mientras reinó.

Don Alfonso XII ha ostentado la misma representación hasta su muerte.

Don Alfonso XIII se duerme en la cuna, al arrullo de sus cortesanos que le dicen cantando: "Tu eres el Rey legítimo."

Pero D. Carlos el abuelo, protestó contra la proclamación de doña Isabel II, afirmando que él era el Rey legítimo de España. Y don Carlos el nieto, ha protestado también contra la proclamación de los Alfonsos XII y XIII, llamándolos usurpadores de la legitimidad que en él reside exclusivamente.

"Profundamente convencido dice ahora don Carlos desde Lucerna, de que no hay estabilidad en las leyes ni seguridad en las instituciones más que á la sombra de la monarquía legítima, he luchado por mis derechos."

¿Qué tormento para los españoles siempre leales y amantes de sus reyes! ¿Cómo se complacen en martirizarlos! ¿Dónde habría estado y estará la legitimidad? ¿En D^a Isabel II ó en don Carlos de Borbón y Borbón? ¿En don Alfonso XII y don Alfonso XIII ó en don Carlos de Borbón y Este?

Hé ahí á los españoles leales y monárquicos colocados entre dos pretendidas legitimidades, en una situación y en un tormento semejantes á los del célebre asno de Buridan.

Es preciso comprender bien ese tormento para medir la crueldad de los príncipes desapiadados que lo imponen á su pueblo.

Quisiera el pueblo español no equivocarse, dar á cada uno lo que es suyo, poner su afecto en quien tuviera el derecho de exigirselo. ¿Hay mayor tormento que querer y saber á quién? ¿Hay mayor martirio que la duda?

Don Alfonso XII es rey: pero ¿y si no fuera el rey legítimo? Don Carlos afirma su legitimidad desde el destierro; pero ¿y si fuera D. Alfonso XIII quien la tuviese?

Dudas, vacilaciones, tormento, martirio para el pobre pueblo español, leal, monárquico, que ansía frenéticamente amar á su príncipe, y permanece con su amor en suspenso por dudar en quien debe ponerlo.

El que dijo que la historia de los reyes es el martirologio de las naciones, no pensó sin duda alguna en los tormentos de la legitimidad.

Los príncipes interesados deberían ventilarse entre sí este pleito y darlo fallado al país. No tienen compasión de él, puesto que viendo las amarguras por que pasa, no sabiendo á quien entregarse en la disputa de la legitimidad, no le dan ocasión para que adivine por ninguna buena obra dónde reside esa legitimidad, que como todo lo santo procede de Dios.

Uno le dice: "Considérame el rey legítimo, porque me impuso á tí la sublevación de Sagunto." Otro replica: "Ya verás mi legitimidad cuando tenga más batallones que mi contrario."

Y el pueblo leal y amante, tiene que exclamar:

"¡Valiente legitimidad la que se justifica solo por la fuerza!"

De "El Liberal" de Madrid.

BOLETIN.

"De mala raza" es el título de un drama en tres actos y en verso, original de don José Echegaray, drama que se representa actualmente con el mejor éxito en los teatros de Madrid y Barcelona.

Según afirmación de un crítico distinguido, la nueva obra demuestra que Echegaray sigue otro camino diferente del que tenía adoptado hasta ahora y se ha apartado en lo posible de retratar aquellos tipos, hijos de su grandiosa fantasía, siempre nobles, arrogantes, fieros, y por demás enfáticos. Hoy nos presenta personajes que piensan y sienten como nosotros.

Guatemala. Don Diderio Fajardo Ortiz (El Cautivo) se ha separado de la redacción del "Diario de Centro-América."

Ocupa su puesto don Fausto I. Zurita, amigo á quien apreciamos.

Al día siguiente de dedicarse á las arduas tareas del periodismo, el señor Zurita escribió un curioso artículo titulado "El canal de Nicaragua," en el cual asegura muchas cosas buenas y muchas cosas curiosas.

En primer lugar, según la opinión del señor Zurita, "la apertura del canal de Panamá es utópica," algo así como sueño de necios ó como capricho de dementes.

Luego... "los miles de brazos empleados en esa apertura se ven caer diariamente exánimes y desfallecientes, después de cavar ellos mismos (!) la tumba inagotable (!!) donde ruedan amontonados (!!!)

Después de describir toda esa caída de brazos con sus respectivos omóplatos; después de cantar so-

bre ese desastre horroroso, el señor Zurita anuncia el agotamiento de los recursos acumulados, y la imposibilidad de conseguir otros.

Y por último recomienda la necesidad de adoptar la vía de Nicaragua.

Elevado, en el epílogo de su trabajo, á la cumbre de poéticas lucubraciones, compara á Panamá con Nicaragua. Veamos el fruto de tanto esfuerzo generoso.

Panamá vive en continuas revueltas.

Nicaragua tiene laborioso espíritu.

Panamá posee clima deletéreo.

Nicaragua clima suave y agradable.

Nicaragua es Suiza, y Panamá no es Suiza. Nicaragua es de suelo virgen y rico, y Panamá de suelo destrozado y pobre. En Nicaragua hay "atmósfera despejada y vivificante, auras perfumadas y tranquilas que refrescan el espíritu, hojosas y verdes selvas que deleitan la existencia." En Panamá el cielo es turbio y el aire pesado, no hay auras, ni perfumes ni tranquilidades, sino un viento inagotable como aquella tumba, y que huele á cebolla; las selvas son coloradas, y la vida se pasa triste.

Para colmo de desgracias y de infortunios, el Chagres sólo admite buques de diez pies de calado, y el San Juan acaricia y arrastra á los que calan 25.

Termina el Sr. Zurita diciéndonos que Nicaragua está en pie, lo cual es muy notable; que contempla entristecida la horrible hecatombe de Panamá, lo cual es muy loable, y "que aguarda á que venga á caer sobre su virgen seno la vara mágica, para que repare al mundo tantos esfuerzos perdidos, y olvidar sus propios é inmerecidos infortunios con los silbos del vapor y el abrazo de los mares."

Si no fuera por la ampliación, aseguraríamos que la figura es inmoral. Con la ampliación resulta un tanto incomprensible la idea.

De suerte, pues, que el canal debe hacerse por Nicaragua, y que para ello se necesita mucha tristeza de un lado, y mucha vara del otro.

—El informe último del Banco Internacional demuestra la buena situación del establecimiento.

Capital suscrito, hasta ahora \$ 1.100.000; capital pagado, \$ 779.000. El fondo especial de reservas asciende á \$ 117.000.

—Ha salido para Europa el artista señor Rebagliati, con el ob-

jeto de contratar una Compañía de Zarzuela.

—La feria de Jocotenango se celebró el 13, 14 y 15 del corriente, en el mayor orden. Hubo durante ellas, muy valiosas transacciones mercantiles.

—Se han sentido algunos temblores en Toconicapan, pero no han hecho daños dignos de mencionarse.

Se asegura que la empresa del ferrocarril del Sur, en cambio de los \$ 300,000 en acciones que se obligó á entregar á Barrios y Barrundia, como goce de la concesión, ha ofrecido al Gobierno dar \$ 150,000, pagaderos por mensualidades de \$ 30,000 y bajo condiciones de tal naturaleza, que resulta lo mismo que si nada pagasen.

Eso sin embargo, no es obstáculo para que exija que se le reciba dicho ferrocarril con los puentes de madera, en vez de hierro y con todas las demás imperfecciones en los trazos é innumerables defectos de que adolece; y para que pida que se le exonere de la responsabilidad que contrae con los antedichos Barrios y Barrundia y no sabemos qué otras cosas mas.

La propuesta ha sido sometida al Consejo de Estado.

Reproducimos de "Europa y América" lo que sigue:

Empleo del café para curar las heridas. Un coronel del cuerpo de sanidad militar del ejército prusiano residente en Strasburgo, llamado el doctor Oppier, ha descubierto una notable propiedad quirúrgica del café que hasta ahora no había sido sospechada si quiera por nadie.

El café tostado y reducido á polvo, tal como se emplea en las tisanas, es bajo la forma que se recomienda en esta nueva aplicación, pues el mucho carbono que contiene, y sobre todo el principio empireumático que le da el aroma especial á este producto, tienen marcadas propiedades antisépticas que impiden la putrefacción de las heridas.

Los resultados obtenidos con dicha aplicación, aseguran las revistas profesionales de Alemania, que son excelentes, siendo su empleo sumamente fácil, pues todo se reduce á llevar en un bote de hoja de lata algunas cantidades de café tostado y en polvo muy menudo, preparado lo más reciente posible, y después de lavar bien los labios de cualquier herida, quitando todo cuerpo extraño, tierra, ostillas, etc., se extiende sobre ella una capa de dicho pol-

vo, fijando encima un trapo y su venda para que la cura quede hecha en las condiciones más favorables, según puede observarse después por los resultados que se obtienen ordinariamente.

Por tener que ocuparse en asuntos particulares, ha solicitado y obtenido licencia para separarse del destino de Subsecretario de Relaciones Exteriores y Carteras anexas, el Sr. D. Cleto González Víquez. Lo reemplaza actualmente don Pio Víquez, en virtud de nombramiento que registra "La Gaceta."

Honduras. Ayer á las 6 de la tarde recibimos el telegrama siguiente:

"Hoy hemos tenido muy buenas noticias.

"Triunfo de Delgado inevitable. "Gobierno reclutando gente con mucha urgencia.

Ahora preguntamos nosotros: á qué quedan reducidas las baladronadas de Bográn y las necedades de Colmdres?

Al fin se promulgó la Constitución de Colombia, el día 5 del corriente, en nombre de las bayonetas y por autoridad de la insensatez.

Como prueba de afecto por la sanción de tan oprobioso documento, el Consejo de Delegatarios ha resuelto nombrar Vice-Presidente de la República para el próximo período al modesto, católico y virtuoso General Campo Serrano.

Esto indignará al General Payán, y producirá lucha de comadres.

Tanto mejor: la lucha debe comenzar como ha comenzado, en el mismo campamento regenerador. A su tiempo, y para salvar el país de la anarquía, los liberales pondremos en paz á todos esos vagabundos.

La Compañía dramática dió su primera función en la noche del miércoles.

"La Pasionaria," fué representada admirablemente, y justo es elogiar en general á todos los artistas que tomaron parte en la interpretación de las sublimes ideas de Cano.

Nos prometemos hablar extensamente de la nueva Compañía.

Hoy apenas escribimos unas cuantas líneas, porque nos faltan tiempo y espacio.

El profesor Max Muller acaba de fundar en Inglaterra una sociedad consagrada al culto especial de Goethe.

En la sesión inaugural celebrada hace pocos días, el eminente

autor de "El origen del lenguaje", que ocupaba la presidencia, explicó en breves palabras el objeto de la nueva asociación, y después leyó un interesante trabajo titulado "La literatura de la humanidad explicada por las cartas de Goethe recientemente descubiertas".

Estas cartas forman parte de los papeles de la familia Goethe, legados á la gran duquesa de Weimar; están fechadas desde el año de 1827 al de 1831, y se hallan exclusivamente consagradas al estudio de importantes cuestiones literarias.

Max Muller dijo en su notabilísimo discurso, que todo evangelio predicado en una lengua cualquiera, debe ser puesto al alcance de los que no la hablan. Los pueblos, como los individuos, tienen necesidad de conocerse, para que se convenzan de que son hermanos.

Los resultados de esa literatura de la humanidad—añadió el orador,—no se verán hasta el instante en que la mayoría de los hombres se haya elevado á la concepción que Goethe tenía del patriotismo.

Este sentimiento debe fomentarse, como el espíritu municipal y el espíritu de familia, hasta el punto de que nada de lo que es humano, nos parezca extranjero.

En el número de los agentes más activos de ese desarrollo, debe contarse el cambio de las ideas entre las naciones por medio de las obras literarias que pasan de uno á otro idioma.

Goethe no se atrevió á aspirar á la paz universal, pero nunca pudo suponer que en tiempos tan próximos á él, el mundo civilizado se hallase en un estado de guerra crónico y latente.

Shakespeare y Goethe, dijo Max Muller al terminar, han hecho más que todos los hombres de estado y todos los embajadores para establecer relaciones cordiales entre Inglaterra y Alemania, y es preciso que continúen sirviendo de perpetua embajada á entrambas naciones.

Mr. Saint Cere acaba de publicar una obra interesante, titulada "Alemania tal cual es."

La significación que tiene en el imperio alemán la figura del emperador mueve al publicista á emitir el siguiente juicio acerca de las cualidades y manera de ser del ilustre anciano.

"Inteligencia mediana, dice, el emperador Guillermo ha tenido el genio de no salirse nunca de su sitio; hombre muy entero, ha sabido reemplazar las cualidades

que le faltan y los defectos que le sobran con la formidable terquedad que emplea en no querer morir cuando ya la edad le prohíbe mezclarse en asuntos militares.

Se aferra á la vida, está siempre en movimiento, se hace inyectar morfina para poder asistir al teatro, y toma inhalaciones de ozono para no dormirse en las audiencias que concede.

Cree en Dios, en primer lugar, y después en el encargo divino que ha recibido; se ha colocado de centinela en el trono de Alemania, y allí se está, y allí quiere permanecer mientras pueda, considerando que forman parte de su consigna los deberes de la corte y del soldado.

Se juzga el primer empleado de su imperio, el primer centinela de su ejército, siempre de uniforme, siempre apercebido á tomar el mando de sus soldados.

En más de una ocasión ha dicho: Cuando la muerte me releve de mi puesto, dejaré á mi sucesor esta consigna: Por Dios y por la patria,

Sus enemigos, dejándose arrastrar por la pasión, le califican de hipócrita.

Alemania, haciéndole justicia, le juzga un creyente.

Es, ante todo y sobre todo, soldado, no vive más que para el ejército, al que ama y del que es amado; pero como nunca falta á sus deberes militares, no tiene piedad para la indisciplina.

A todos exige ciega obediencia, lo mismo á su hijo que al último recluta.

Celoso de su autoridad ypreciado de su extirpe, exige se le tributen los honores militares, lo mismo en la última aldea de Pomerania que bajo los tradicionales tilos de Berlín.

Tiene para el soldado las mismas simpatías que para el feld mariscal: les trata del mismo modo, como á inferiores.

Durante el desempeño del servicio es brusco con todos; cuando termina los agasaja por igual y los mima cuanto puede."

Sección amena.—Tío y sobrino.

Querido tío, no me queda un cuarto y me acosan los ingleses por todas partes.

Si V. no me salva, ¿qué voy á hacer?

Cásate con Pepita, que tiene un millón de dote.

Pero es tan flacucha, tan cepillada; parece una tabla....

Precisamente; la tabla de salvación.

Se Alquila

un espacioso local bajo, situado ventajosamente á cincuenta varas de la plaza del Parque, calle de la Universidad.—Para condiciones entenderse con

P. D. DEL CASTILLO & HIJOS.

San José, agosto 27 de 1886

3—1

Perfumeria incomparable.

Avisamos á nuestros favorecedores, y muy especialmente á las señoras y señoritas, que estamos recibiendo un rico surtido de perfumeria de la mejor casa de París.

POR HOY OFRECEMOS:

Kananga legitima, en botella grande, id id en id pequeña. Extracto de Kananga, en cajitas de 3 pomos,

Extracto de Ylang-ylang, Bouquet de Manila, Céiro de las Pampas, New mowu hay

Opiata y Dentorina Rigand,

Tónico Divino, específico superior á cuantos se han inventado para el pelo,

Cosméticos negros,

Blanco de Perlas,

Polvos de arroz de Ylang-ylang,

Polvos de arroz de "La Salud,"

Polvos de arroz de "Belleza,"

Jabón perfumado de Ylang-ylang.

Jabón perfumado de Kananga.

Jabón perfumado de Glicerina.

ACEITES Y ACEITILLOS DE TODA

CLASE, &, &, &.

San José, agosto 20 de 1886

P. D. del Castillo & Hijos.

12—5

TEATRO.

En la parte exterior á la entrada del teatro, habrá todas las noches de función, un expendio de helados, preparados especialmente con crema superior, que se servirán con esmerado aseo y baratura.

5—3

Guerra declarada.

Pongo á disposición de todos mis favorecedores:

GORDA Y ESCOGIDA CARNE DE RES

!!!Gran rebaja de precios en este establecimiento!!!

Puntualidad, aseo y respeto.

Calle Seminario 14

Casa de D^a Guadalupe Esquivel.

Agosto de 1886.

JUAN HERNÁNDEZ R.

6

Fábrica de hielo

Calle del Comercio n^o 7.

A 15 centavos el kilogramo.

10—8

Pedro Terres

SE HA TRASLADADO

á la casa núm. 10,

Calle del Comercio Este,

frente al almacén de los señores

W. Steinworth & C^a

Fluses casimir á \$ 16.

6—5

Imp. de J. Canalias, O. de la Universidad, 9 y 11

PAGES & CAÑAS

han recibido en su establecimiento

"LA MASCOTA"

además de un gran surtido de víveres de todas clases, de vinos y licores, los siguientes artículos:

Sebo refinado,

Pabulo,

Mechas,

Manila,

Petates,

Aguarráz,

Aceite de linaza,

Cañamo para coser sacos,

Tubos de lámpara,

Lacre para botellas,

Puros hamburgueses y

Salvadoreños,

Alambre de cercas,

Barníz

Pintura,

Cepillos para zapatos

Y pizarras para escuelas.

San José, agosto 25 de 1886.

6—2

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1865 y 1879 en Paris.

Curacion

DE LAS

INCONTINENCIAS de la ORINA

CON LAS

Grageas Grimaud

de POITIERS

FERRO-ERGOTADAS

Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Estrangero.

Empleadas desde mas de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las **Enfermedades cloróticas y Anémicas** de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS

Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las

INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR :

En Poitiers (Franda), en la Casa de **MM. GRIMAUD FILS y C^a**, rue (calle) Boncenne, 19

Depositos en las principales Farmacias

A LA REINE DES FLEURS

AROMAS NUEVOS

DE

L. T. PIVER en PARIS

Mascotte

PERFUME PORTE-BONHEUR

Extracto al Corylopsis del Japon

☞ ☜ ☞ ☜ ☞ ☜

PERFUMES EXQUISITOS:

Paris Bouquet — Anona du Bengale
Cydonia de Chine
Stephanie d'Australie
Heliotrope blanc — Gardenia
Bouquet de l'Amitié — White Rose of Kezanlik — Polyflor oriental
Brise de Nice — Bouquet Zamora

ESENCIAS CONCENTRADAS (de todos los Olores) DE CALIDADE EXTRA

EPILEPSIA

HISTÉRICO

CONVULSIONES

ENFERMEDADES

NERVIOSAS



*¡Curacion frecuente!
¡Alivio siempre!*

CON EL USO DE LA

SOLUCION ANTI-NERVIOSA

DE

Laroyenne

VENTA POR MAYOR

PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS

FARMACIA DUREL

Depositarío en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.

PILDORAS del D' CRONIER

MEDICAMENTO
el mas activo para curar la
Clorosis
Flores blancas
Supresion de las Reglas
Menstruaciones difíciles
Dolores de Estómago
Afecciones escrofulosas

al
Yoduro
de
HIERRO
y de
Quinina

Estas Pildoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortalecen, poco a poco las Constituciones linfáticas, débiles y extenuadas.

Pildoras
CRONIER

PARIS
9, calle de Grenelle St-Germain, 9
se pultará en Costa-Rica:
D^o Don Panfilo Valverde

Pildoras
CRONIER